

EH Bildu talde politikoa

Grupo político EH Bildu

Ijentea, 1 - Tel. 943481027 - www.donostia.ehbildu.eus -

_IF20003 Donostia

CIF

P2007

400A /

TEE/R

EL

01200

697

10655

2011-

15

MOCIÓN DE CONTROL SOBRE EL REFUERZO DE LOS SERVICIOS PSICOTERAPÉUTICOS GRATUITOS DE LA CIUDAD

Olaia Duarte López, concejala del grupo municipal EH Bildu, al amparo del artículo 98 del Reglamento Orgánico del Pleno, presenta la siguiente moción, para su tratamiento en el Pleno. La presente moción es consecuencia de la interpelación presentada en la Comisión de Servicios a las Personas el 14 de febrero de 2022.

JUSTIFICACIÓN

Últimamente son muy frecuentes los estudios, investigaciones y encuestas que nos hablan de los problemas de salud mental de la población y del aumento de las tasas de suicidio. El suicidio es, hoy por hoy, una de las principales causas de muerte en el País Vasco Sur, con más de 200 muertes al año: En el País Vasco Sur se suicidan cuatro personas a la semana, y en el Estado español se producen 10 casos diarios.

Además, ha quedado claro que el sistema sanitario no está preparado para dar respuesta al incremento de los problemas de salud mental y que las estrategias específicas orientadas a la salud mental en el contexto de la COVID-19 han sido muy limitadas.

En opinión de personas expertas, entre los colectivos más vulnerables se encuentran las niñas y los adolescentes. El último informe de *Save the Children* concluye que los problemas de salud mental de las niñas y niños españoles de entre 4 y 14 años se han triplicado desde 2017. En concreto, los trastornos mentales afectan actualmente al 4 % de los niños, niñas y adolescentes de entre 4 y 14 años, frente al 1,1 % de 2017. Entre estas enfermedades de salud mental se encuentran, además de la depresión o la ansiedad, las reacciones graves de frustración.

Además, los niños y niñas de familias con rentas más bajas tienen más probabilidades de desarrollar este tipo de problemas. Según el informe, las personas menores que viven en hogares con menos recursos son las más afectadas: el 13 % presenta enfermedades mentales, frente al 3 % registrado entre quienes viven en hogares con rentas altas.

Por edades, los trastornos mentales son mucho más frecuentes entre las personas mayores de 12 años, y los trastornos del comportamiento, en cambio, en edades más tempranas.

EH Bildu talde politikoa

Grupo político EH Bildu

Ijentea, 1 - Tel. 943481027 - www.donostia.ehbildu.eus -
IF20003 Donostia

Debido a las enormes listas de espera de Osakidetza —hasta dos meses para una primera cita—, los casos más graves se derivan a urgencias o a consultas privadas cuando la familia tiene la posibilidad de asumir el gasto que ello supone.

Sin embargo, los y las profesionales advierten de que los problemas de salud mental no surgen de un día para otro, y este es, precisamente, uno de los mayores problemas del sistema. Los problemas más graves, como un intento de suicidio o un brote psicótico, tienen carácter preferente, pero hay que llegar a eso para poder acceder rápido. Situaciones que en principio no revisten gravedad se cronifican, con el consiguiente riesgo que ello conlleva para la persona menor.

En San Sebastián, diversos agentes trabajan diariamente en primera línea en el acompañamiento a adolescentes con dificultades y a sus familias. Una de ellas es la asociación Gaztedi.

Esta asociación ofrece atención terapéutica individual gratuita a adolescentes de 12 a 18 años de edad con problemas de salud mental. Entre las situaciones que mayormente atienden se encuentran la baja autoestima, la falta de límites, la vergüenza, los procesos de duelo, el uso conflictivo de drogas, las conductas de riesgo, la frustración, el bullying y las dificultades en el ámbito escolar. Gracias a su trabajo, las situaciones de vulnerabilidad que no son atendidas en Osakidetza y las familias que no tienen acceso a las consultas terapéuticas privadas encuentran una solución. De hecho, los procesos terapéuticos que la asociación ofrece a cada menor se componen de 23 sesiones de media (4 en la fase inicial, 16 durante el proceso y 3 en la fase final), que suponen un coste de más de 1.600 euros en el mercado privado.

Asimismo, Gaztedi es la primera entidad que firmó un convenio con la justicia para tratar los casos de violencia parental. A través de dicho convenio, se estableció el trabajo terapéutico como la primera pena previa a la separación de la familia.

En los últimos años, en el seno del Consejo de Acción Social, la persona representante de Gaztedi ha insistido en la necesidad de disponer de un local para trabajar con las familias que la asociación atiende en San Sebastián, ya que el actual se encuentra en un estado muy precario. De ahí que en la actualidad, además del local que tienen en alquiler, utilicen otros tres espacios semanales para realizar sesiones grupales con familias y formar a profesionales (el gazteleku del Antiguo, el edificio Craj en Amaraberri y el centro Kutxazabal en Bidebieta). Esto dificulta mucho su labor, ya que, al final, utilizan espacios ubicados en cuatro barrios diferentes.

EH Bildu talde politikoa

Grupo político EH Bildu

Ijentea, 1 - Tel. 943481027 - www.donostia.ehbildu.eus -
IF20003 Donostia

La respuesta de los y las representantes del Gobierno municipal ha sido la misma todos los años: que hay muchos agentes en lista de espera y que se les planteará algo cuando sea posible.

El 16 de diciembre de 2021, la persona representante de la asociación volvió a presentar su solicitud, debido a que actualmente en el local que tienen arrendado tienen muchas dificultades para poder realizar su trabajo en unas condiciones adecuadas. En respuesta a la interpelación que formulamos en las comisiones de febrero, la delegada señaló que hay muchos agentes esperando un local en San Sebastián.

Teniendo en cuenta la preocupación existente en torno a la salud mental de las personas menores, creemos que es el momento de dar respuesta a esta demanda y, en caso de que no se pueda habilitar un local, acordar la cesión de espacios a Gaztedi para intervenciones psicoeducativas.

Por todo ello, y teniendo en cuenta la situación expuesta, la concejala abajo firmante presenta la siguiente

MOCIÓN DE CONTROL

1.- El Pleno del Ayuntamiento de San Sebastián insta al Gobierno municipal a estudiar la cesión permanente de espacios a la asociación Gaztedi para el desarrollo de programas psicoeducativos y terapéuticos, y a que, en el plazo de tres meses, responda por escrito a la solicitud presentada por dicha asociación con una propuesta concreta.

2.- El Pleno del Ayuntamiento de San Sebastián insta al Gobierno municipal a que publique en la página web municipal la relación de todos los agentes que han solicitado un local al Gobierno municipal y a que actualice los datos cada vez que se efectúen cambios en dicha relación (cesiones etc.) para que cualquier persona pueda consultar la situación con transparencia.

3.- El Pleno del Ayuntamiento de San Sebastián insta al Gobierno municipal a que en el plazo de seis meses realice un estudio de los locales municipales para analizar su uso y decidir si deben introducirse modificaciones o reformas.

San Sebastián, 18 de febrero de 2022

Olaia Duarte López
concejala del grupo municipal EH Bildu